

EL COMBATE

DIARIO DE LA MAÑANA

Organo del Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

Año I

San José de Costa Rica, 6 de julio de 1905

Núm. 15

PAZ

TRABAJO

Candidato del Partido Nacional

LIC. DON CLETO GONZÁLEZ VÍQUEZ

PROGRESO

LIBERTAD

EL COMBATE

ÓRGANO DEL CLUB

La Juventud Nacionalista

Director,

JULIO ESQUIVEL S.

Administrador,

OCTAVIO MOYA

Colaboradores,

El Club LA JUVENTUD NACIONALISTA

CONDICIONES:

Suscripción mensual. ₡ 1.00

Avisos, precios convencionales

No se devuelven originales

OFICINAS:

Calle 2.^a Sur, junto a la ALHAMBRA

APARTADO 590

Frente a frente

Sí, señores del fernandismo, tenemos que reconocernos como enemigos declarados, como enemigos irreconciliables, mientras esté sobre el tapete el problema de la política que, una vez resuelto debe dar por terminada toda diferencia, para proporcionar al futuro Gobierno, un campo libre de melezas en que puede desplegar su actividad en bien de nuestra Patria.

El Partido Nacional desde 1901 ha reconocido como su adversario a la agrupación exaltada del fernandismo, y ha procurado vencerla sin descanso, gastando para ello las armas de la cultura.

Sí, señores fernandistas, no han sido en broma los ataques que han recibido de parte del nacionalismo. Han sido tiros a fondo y en guardia.

Nuestra lealtad ha sido manifiesta: nadie puede dudar de ella. El nacionalista no se ha blindado artificialmente para combatir al fernandista. El nacionalista con su pecho por escudo, el armamento de sus ideas y su conciencia por general, se ha lanzado a la lucha en donde quiera que ha creído de su deber medir sus armas; y no ha sido por caprichos de la suerte, ni por astucias maliciosas como ha salido victorioso: es la superioridad del armamento lo que ha decidido el triunfo, y es en esa misma superioridad en

la que confía sus venideros y positivos avances.

Tardados han andado, señores fernandistas, en reconocer en el Nacionalismo su enemigo formidable y enfrentado: en nuestro puesto hemos estado hace cuatro años, y así permaneceremos mientras exista el empecinamiento de un hombre de llegar a la Presidencia de la República por fas ó por nefás.

Mientras los principios vivan y se mantengan en pedestal granítico, bajo una égida de paz y de honradez, y sean amenazados arteramente por los que se dicen idólatras de esos mismos principios que ellos entienden a su acomodaticio modo, la existencia del Partido Nacional tiene que ser real y efectiva, y su antagonismo será remarcado contra la agrupación revoltosa que se apellida demócrata, y que no es otra cosa sino un puñado de descontentos, ávidos de mando y de honores, imposibles de obtener sino bajo la protección de una perturbadora demagogia.

Sí, señores fernandistas. Aquí están los enemigos jurados de esa agrupación. Todos y cada uno de los nacionalistas son patriotas dispuestos a quitar la máscara a quienes con remedos de patriotismo pretendan engañar al pueblo para sacrificarlo.

Ya lo saben señores fernandistas; y han hecho mal en no reconocerlo antes. Como enemigos esgrimimos todas las armas leales.

A.

S. J. 4—VII—905.

HERIDAS QUE RESUELLAN

El *Pacífico*, periódico que redacta y administra don J. de Dios Matus, registra en su número 1089 un artículo intitolado «El Presidente Futuro».

El sentencioso estilo del señor Matus es uno como remedo del muy conocido Vargas Vila; remedo ingrato, pálido reflejo de un entendimiento que no se apaga. El articulista con su escarpelo de escritor mediocre hace un análisis de los cuatro candidatos que se disputan el triunfo, y empieza así:

«Máximo Fernández representa una muchedumbre fanática en su mayor parte inconsciente. Soto es el recuerdo de buenos tiempos para la República y la esperanza de mejores. Zúñiga Castro es la candidatura popular por excelencia. González Víquez es la aristocracia impotente, queriendo hacer mayoría triunfante. Gutiérrez es la esfinge de una vieja edad»

Pasemos por alto los conceptos referentes a don Máximo y al señor Gu-

tiérrez, y ocupémonos de Soto. Tiene Ud. razón señor articulista. ¿Quiere Ud. saber cuáles son las bondades pasadas de don Bernardo? Oigalas: acaso Ud. las sepa, pero es natural que en su calidad de extranjero no le duelan las desventuras costarricenses. De esas buenas cosas forman parte las veintitrés puñaladas que le asestó al corazón de la República, suspendiendo otras tantas veces el orden Constitucional durante su período de mando. Veintitrés cobardes dictaduras que pusieron de manifiesto hasta dónde llega el carácter apocado de ese Pilatos moderno.

¿Quiere conocer otra cosa buena? Oigala. Haga de caso que don Bernardo llega al poder y que no contento con destituirlo de la escuelilla que acaso le diera, le llama un día de tantos y le recibe con un disparo de revólver. ¿Qué diría Ud. de eso señor Matus?..... ¡Oh entonces su imaginación fogosa y su verbo atrevido forjaría anatemas mil contra don Bernardo y lo ridiculizaría en verso ¿verdad? Pues bien, señor Matus, ni más ni menos hizo su hombre de los «buenos tiempos» con Marichal, escritor colombiano. A Ud. no le causa pena ésto, a nosotros sí. A Ud. no le da vergüenza un hecho de esta naturaleza desde luego que Costa Rica ni es su patria, ni la quiere. ¿Desca conocer cosas buenas señor Matus? Registre Ud. las columnas de «El Combate» y en ellas encontrará, escrita por la juventud intelectual de Costa Rica, la historia de don Bernardo Soto, ese su ídolo engalanado de modo inmerecido y de espada eternamente virgen.

Dice el articulista que González Víquez es la aristocracia impotente queriéndose hacer mayoría triunfante. Esa aristocracia impotente responde al nombre de Ricardo Jiménez, Leonidas Pacheco, Alejandro Alvarado, Luis Anderson, Andrés Venegas, Carlos Durán, y un sin número de individuos que se agitan en ese nivel a donde no pueden llegar las medianías. En el campo forence Ud., señor Matus, aparece ante toda esa aristocracia impotente, como un grano de arena arte el inmenso Coloso de Rodas, ó como un punto negro invisible en la vasta superficie del globo.

Con esa aristocracia impotente se ha codeado Ud. más de una vez, y si acaso no ha logrado familiarizarse con ella, es debido a defectos que en Ud. son incurables.

Dice también el señor Matus que al «cletismo no le queda otro recurso, como el águila caudal que eleva presuro-

sa el vuelo y busca en las regiones de la intriga en la alta política, un girón de triunfo.» Se necesita ser muy audaz y muy pequeño para lanzar una apreciación tan atrevida. Ese es un insulto directo a la intachable personalidad del señor Esquivel, y que este gobernante modelo no tiene ni una sombra que empañe su período de mando. El Licenciado Esquivel, más de una vez ha demostrado su absoluta neutralidad, y convencido hasta el exceso estamos de ello todos los que de verdad luchamos.

Modere sus ímpetus, señor articulista; sea consecuente. Está Ud. demostrando que sus gritos no son sino la resultante de heridas que resuellan. Imita la actitud pasiva y altamente culta de sus compatriotas, y si acaso es verdad que le tiene algún cariño a Costa Rica, quiebre su pluma y no emborrone más cuartillas.

Punts. Julio de 1905.

MUCIO SCÉVOLA.

La multiplicación de los panes

Nosotros sabíamos que don Tobías Zúñiga no tenía en la ciudad de Heredia sino unos 70 partidarios que para contrarrestar a 1300 votantes alcanzan a 1 por cada 19 enemigos.

Grande fué nuestra sorpresa al ver en nuestra mesa de redacción una hoja suelta titulada «En plena derrota» donde aparecen 129 heredianos zúñiguistas ultrajando al Partido Nacional del modo más rudo é inconveniente. Nos extrañó que hombres serios como el General don Matías Sáenz, licenciado don José María Zumbado, don Nicolás Ulloa y don Israel Blanco patrocinaran aquella hoja respaldándola con su firma.

Pero analizando con cuidado la hoja y en vista de la «Aclaración» que en otro lugar de este periódico publicamos, hemos llegado a explicar el misterio.

El partido zúñiguista herediano, en medio de la desesperación consiguiente a la certeza de una derrota, quiere hacer con sus afiliados el milagro de los peces y de los panes: los coje, los pone de frente, de costado, de espaldas, para arriba, para abajo, como ciudadanos, como gremios de panaderos, como club de juventud; toma niños de escuela, pide prestado a otros bandos y así pudo reunir 129 que aun a ser verdaderos alcanzan a 1 contra 10 enemigos.

En la aclaración aparecen protestando del abuso cometido de hacerlos figurar como firmantes y se apartan de ese

partido los señores Ceferino Martínez, Pedro Delgado S., Joaquín Vargas, Federico Ramírez, José M. Hernández, Mercedes Zumbado, Rómulo Quesada, Roberto Lizano B., Joaquín Calivá, Fadrique Rodríguez.

Están repetidos en varios lugares los nombres de Cecilio Ulloa, Saturnino Jiménez, Víctor García, Rafael Campos, Belisario Gutiérrez, José Hernández, Filadelfo Benavides, Ismael Oviedo, Ismael Salazar, Jesús González, Luis Ulate, Francisco Garofa, Juan Benavides, José Mondragón.

Son menores de edad y aun niños de escuela, Manuel A. Valerín, Alejandro Madrigal, Alfonso Leitón, Mercedes González, Luis Chaves, Luis Valerio, Alberto Mareño, Vicente González, Federico Soto, Zoilo Sandoval, Manuel Mondragón, Gabriel Ulate.

No pertenecen al partido zuñiguista, sino al gran Partido Nacional los señores Lic. don José M. Zumbado, Ismael González, Napoleón Lizano, Dolores González, Florentino Chavarría, Alberto Bolaños y Juan Lobo.

Descartando éstos de los supuestos zuñiguistas quedan 84.

Pero faltan ahora los reclamos de los demás partidos, pues sabemos que entre los panaderos hay muchos fernandistas.

De modo que al partido zuñiguista herediano le va á pasar lo del grajo de la fábula. Aguardemos á que lo desplumen para ver si es pez ó rana.

ACLARACIÓN

Ayer circuló en esta ciudad una hoja suelta titulada «En plena derrota» y en ella aparecemos como suscritores.

Es falso que nosotros hayamos firmado aquella andanada de insultos, ni hemos facultado á nadie para que injurie á nombre nuestro.

Mientras hacemos la acusación criminal ante quien corresponda, conste que desde hoy nos apartamos del partido zuñiguista que tan poco respeto tiene á sus soldados en Heredia.

Creíamos figurar en el tan decantado partido del orden, de la justicia y de la paz; pero si sus Jefes en Heredia entienden por orden, paz y justicia, eso de tomar á los afiliados para que les respalden desahogos personales, no queremos vernos otra vez en el ridículo y escabroso camino en que se nos ha puesto.

Heredia, julio 2 de 1905.

Pedro Delgado Salas
Joaquín Calivá
Ceferino Martínez H.
Roberto Lizano B.
Mercedes Zumbado Arias
Rómulo Quesada
José María Hernández
Dolores González
Fadrique Rodríguez
Joaquín Vargas.

R. Martínez H.

Nota.—No solo no firmé aquella hoja sino que jamás he pertenecido al partido zuñiguista.

Juan Lobo.

El Fernandismo

Juventud vigorosa que militáis en un partido sin ideas, preparaos á oír la historia y génesis del mismo.—¿Qué buscáis? La decepción.—Esa es la historia triste de todo en este mundo, pero, más triste, cuando ella lleva envuelto en sus anales los esfuerzos de una juventud que puede servir á la patria.—Juventud, oídlo bien, el despertar será triste.—Buscad el camino por donde es posible guiar los destinos de este caro suelo, y no os empecinéis en creer que eso que llamáis republicanismismo en realidad lo es.—Eso es una careta con que hombres ávidos

de Poder pretenden conseguir su empeño.—Oídlo bien, para que mañana no digáis: ¡ah! no hubo entonces quien nos dijera el mal camino que personas sin méritos y llenas de ambiciones nos trazaban.—Oídme: soy joven, pero algo puedo decir.

Corría el año de 1901.—Don Rafael Iglesias era un peligro en el Poder: un hombre hábil le sugirió la idea de dejarlo y vino la decantada transacción.—Pero ¿qué se transaba? Más que todo, la salud de la Patria comprometida en malas manos; la salud de la Patria, cuyo cuerpo estaba cayendo en girones; la personalidad de la Patria que ya no existía; el bien de la comunidad que estaban á punto de sucumbir; el hambre de los hogares en donde los niños ya iban á perecer, pues ni los mismos empleados de la nación recibían sino de tarde en tarde, el valor de su trabajo. Al partido «Republicano» genuino no le importó con quién transaba: primero la Patria.—Por eso fué que congregado optó por la transacción.—Entonces fué que surgió el que hoy se llama partido «Republicano» y que yo llamaría *insurrecto*, pues no obstante tratarse de la salud de «Costa Rica», luchó de un modo obstinado para impedir que se llevara á efecto el patriótico paso que la casi unanimidad del partido genuinamente republicano daba.—Fueron unos cuantos indisciplinados que se formaron en lid para luchar contra una idea santa. Esos insurrectos é indisciplinados fueron los que hicieron guerra cruda para evitar que se llevara á efecto la administración que ellos mismos glorifican ahora.—¿Qué puede esperar de ellos el país? Nada.—Barbaridades como la que querían cometer cuando la transacción. Y qué creer de hombres que al dar principio esta administración la atacaron rudamente para concluir por admirarla? ¿No es ser inconsecuente? No es eso; lo que pasa es que no llevan principios de ninguna especie: quieren Poder. De allí que en vez de predicar principios busquen el ambiente del lugar y hablen á diestra y siniestra de cosas que no sienten ni piensan cumplir.

Van á un lugar donde hay un hombre rico, allí le hablan al pueblo de la peor forma de socialismo; del de los descamisados, pintándoles las casas de oro—¡ay! si mañana esa turba les quema sus casas.

Van á un lugar religioso y allí entran de rodillas al templo, besan los ladrillos y se dan golpes en el pecho y después le hablan al pueblo de las tres divinas personas.

Van al Guanacaste y allí le dicen al pueblo que el Licenciado don Cleto González Víquez está de acuerdo con los emigrados nicaragüenses para darles armas y gente, y que con ellos están fronterizos, serán los primeros en regar los campos de sangre; ¡pobres hijos sin pan! ¡pobre esposa sin marido. Ni un solo principio; nada importante.

Pensad juventud.

ARISTIDES

Al pueblo de Atenas

Como ateniense que soy, y verdadero amante á la libertad, de la paz y del progreso, quiero que todos los hijos de este pueblo den una vez más prueba de cordura y de buen juicio en la actual contienda política.

No es mi intención hacer un análisis detallado de los candidatos que se

disputan el triunfo en este lugar, sino que me limitaré únicamente á hacer una excitativa á todo el pueblo ateniense para que juzgue con calma, cuál de los aspirantes á la Presidencia de la República es el más digno y merecedor de ocupar un puesto tan elevado como ese; cuál conviene más á los intereses de este pueblo, y sobre todo, cuál por sus condiciones morales é intelectuales ofrece, más garantías de hacer un buen gobierno.

Desde la lucha pasada, individuos que no son ni hijos de este pueblo han venido haciendo campaña política en favor de la candidatura del Licenciado don Máximo Fernández, tratando de borrar con su propaganda insana la honradez, el amor al trabajo y á la paz que siempre ha caracterizado á este pueblo; y hoy se nos hace aparecer ante el criterio de las personas honradas del país como verdaderos revoltosos, intransigentes y personalistas.

Hay algo compañeros que no puede pagarse con un favoritismo individual, ni con todo el oro del mundo; ese algo es la libertad más grande que tenemos todos los hombres: «libertad de pensamiento y conciencia»

Se nos engaña ofreciéndonos muchas cosas que rayan en lo ridículo como son: la supresión de los cuarteles, la autonomía gubernativa de los pueblos, la supresión de los detalles para la construcción de caminos, puentes etc., y mil cosas más; haciéndonos creer que si don Máximo Fernández llega á la presidencia pondrá en práctica todas estas cosas. Ahora pensemos nosotros. ¿Cómo haría don Máximo Fernández una vez que llegara al poder para sostenerse en su gobierno teniendo una oposición tan fuerte como la que tiene, si no es por medio de la fuerza armada? ¿De dónde han sacado estos señores, que cada pueblo puede gobernarse á su antojo sin que haya una autoridad superior que los dirija? ¿Con qué dinero va á emprender el señor Fernández y su gobierno, la construcción de caminos, puentes y demás obras de utilidad pública, sin que contribuya el pueblo para ello?

No compañeros, no nos dejemos engañar con halagos y mentiras de este género, demostremos que si bien somos gente del pueblo, no somos tan sencillos como se lo figuran.

Empuñemos la bandera blanca, símbolo de paz y la concordia, porque al amparo de la paz hay trabajo, progreso y libertad.

Atenienses; hay un hombre que encarna todos los ideales de este pueblo; él como nosotros ama la paz, el trabajo, el progreso y la libertad; lo ha demostrado en veinticinco años de su vida pública. Este hombre es el Licenciado don Cleto González Víquez.

UN ATENIENSE.

Atenas, 3 de julio de 1905.

ACLARACIÓN

El circulito sotista de esta ciudad, no sé con qué objeto, ha dado en hacer circular la falsa especie de que yo protesté del Partido Nacional, para adherirme al de don Bernardo Soto. Tal conducta es indigna y debieran no hacer uso de esas armas conmigo, en atención siquiera á dos cosas: en primer lugar á que hace mucho tiempo acogí con todo calor y sin disimulo alguno la candidatura del Licenciado González Víquez, no porque ese nombre me sonara bien al oído, sino por el convencimiento que he tenido y tengo de que tan esclarecido hombre, por sí solo, es capaz de hacer un magnífico Gobierno; en segundo, porque ya hemos tenido ocasión de palpar cómo gobernarían en Alajuela los sotistas, si desgraciadamente su candidato llegase al Poder, pues no negarán que han gobernado en estos meses anteriores, y si su memoria no les cojea deben re-

cordar que el quince de Setiembre último—y sin otro crimen que haber lanzado un viva al Licenciado don Cleto González Víquez—fui *arrastrado* de mi casa por la policía, conducido á la cárcel y fué vejada mi esposa por haber protestado de semejante hecho.

Con estas pruebas es que quieren los sotistas atraerse adeptos ¿Cómo sería si en realidad gobernara don Bernardo Soto? No les da pena ahora decir que yo me he cambiado, dado mi carácter y cuando he sido una de las muchas víctimas de sus injustificados abusos?

Alajuela, 4 de julio de 1905.

FRANCISCO ORTIZ J.

Las falsedades del Corresponsal de «La República» en Cartago

Lleno de inexactitudes—cajado de insultos de baja especie—se desahoga el corresponsal sotista de esta provincia del empuje avasallador del Partido Nacional.

Se lamenta de que pese mucho en nuestros pueblos la imposición abrumadora de la verdad, de alteza de miras de nuestra causa—de los méritos de nuestro candidato—la que ha dado por resultado la derrota más completa de nuestros adversarios.

Quiere callarnos—y para eso se vale del insulto—No ataca á nuestro candidato—no combate los principios que nuestro partido encarna—sino que descendiende á las personalidades de los partidarios para injuriosos.

Así se atreve á llamarnos «oradores descaradísimos»—porque la verdad como el lente al sol—les quema la piel—y les hace retroceder.—

Quisieran desarmarnos de la franqueza y del valor para que no analicemos puntos importantes de ese partido; quieren que no se haga la Historia, que por fuerza descurre la venda que desean poner sobre nuestro pueblo.

¡Qué frescura! Llamar descarado la verdad dicha con pulcritud y por quién no tiene todavía un sólo motivo para cubrirse el rostro porque lo acongoje el remordimiento de su conciencia de ser aliado de tiranías—ó vividor de mala ley del Presupuesto Nacional.—

Para defender al Partido Nacional—para trabajar en su favor—no se necesita descarar:—quien me conozca—amigo ó enemigo—puede saber si soy capaz de hacer uso de esas armas y si merezco ese calificativo.

De todos modos, siempre quiero asumir la responsabilidad de todos mis actos—y así propongo á ese corresponsal—que si dos personas honorables, de las que no faltan en el partido sotista en esta provincia—quieren hacer publicar bajo sus firmas—las frases ó alusiones *descaradas* de mi parte y que efectivamente haya yo pronunciado—me comprometo á justificarlas debidamente—ó á responder de ellas en todo sentido.

Cartago, 5 de julio de 1905.

ALFREDO VOLIO

CORRESPONDENCIAS

De San Ignacio

Desde el comienzo de la actual lucha política, este lugar se decidió por la candidatura del Licenciado Don Cleto González Víquez, rechazando con energía todas las demás candidaturas y en especial la del zuñiguismo, odiosa aquí por la presión que sobre los nacionalistas hace y ha hecho el Agente de Policía, más zuñiguista que el mismo don Tobías.

En días pasados registra en sus columnas el diario oficial del zuñiguismo una correspondencia de este lugar, fal-

seando descaradamente los hechos desagradables ocurridos aquí el 11 del corriente, debidos sin duda á la falta de tacto del Agente de Policía, quien por que sí, hizo preso á don Leonidas Rojas, Director de Escuelas y persona estimabilísima.

Esta arbitrariedad ya se ventila ante los tribunales correspondientes y su resultado será poco favorable para esa autoridad.

Es también falso que los vecinos de este lugar hayan firmado un memorial con 100 firmas para ante el Gobernador de la Provincia apoyando la conducta del señor Chinchilla, Agente de Policía.

Tiempo es ya que los hechos se pongan en claro, tiempo es ya de que esas autoridades que abusan de su puesto para hacer propaganda en pro del candidato de sus simpatías á quien deben tal vez favores, se les aplique la ley con todo su vigor y se les quite del puesto que deben desempeñar guardando el orden y tranquilidad del vecindario, y no promoviendo escándalos ni desórdenes como el Agente de Policía de San Ignacio.

CORRESPONSAL

De San Vicente

El domingo en la tarde celebró reunión en este lugar el Partido Nacional. Reinó en ella el orden y la cultura más exquisitos.

Hubo sin embargo, una nota discordante: á la salida de la reunión nacionalista, agrupados los pocos fernandistas de este lugar lanzaron constantes vivas á su partido lo cual, desde luego constituye una provocación, que pudo haber tenido fatales consecuencias. El señor Agente de policía debió de haber impedido ese desmán acatando la circular del Ministerio que prohíbe toda manifestación política en día no señalado para su reunión. Esperamos que no se repita ese abuso.

EL CORRESPONSAL

GACETILLAS

A quien corresponda

Llamamos la atención al señor Ministro de Culto acerca del siguiente hecho.

El Cura de San Ignacio Presbítero Piedra, hace constante propaganda por la Unión Demócrata, valiéndose para ello hasta de las armas que puede obtener por su sagrado ministerio. El fanatismo político de este señor ha llegado al extremo de negar los auxilios espirituales á aquellos de sus feligreses que no sean del partido de sus simpatías. Y sobre el hecho anterior que delatamos sin comentario alguno, pueden informar los señores don José Badilla y don Julio Cordero.

Tanto la autoridad civil como la eclesiástica deben llamar muy seriamente la atención á ese Ministro de Dios que descuida los intereses espirituales encomendados á su cargo, para dar más atención á los mundanales.

Descoco

El Día, en uno de sus recientes artículos, tiene el descoco de decir que don Cleto González Víquez se retiró del Ministerio de Hacienda después de llenar los puestos públicos de ese departamento con amigos y adeptos suyos. Se necesita mucho tupé para hacer semejante afirmación. Todo el mundo sabe que el señor González Víquez sólo sirvió durante tres meses aquel Ministerio y que casi no hizo cambios de personal. En cambio, contra don Tobías Zúñiga si se puede hacer, con razón, aquel cargo, porque, si se registra la colección de *La Gaceta*, se verá que él fué cambiando poco á poco casi todos los funcionarios del departamento de Hacienda, de tal modo, por ejemplo,

que hoy todos los resguardos de la República, comenzando por el de San José, en que hay parientes suyos, están servidos por zuñiguistas incondicionales. Para nadie es, en efecto, un misterio que los resguardos de Hacienda son centros activos de zuñiguismo y que una gran cantidad de otras autoridades puestas por don Tobías están al servicio de la causa que este encabeza. Es, pues, ridículo que *El Día* salga ahora con la pameña de atribuir al señor González Víquez un abuso que éste nunca cometió y de que si se puede acusar sin temor á don Tobías, porque las pruebas están á la vista de todos.

Otra

Los golpes políticos le menudean á los zuñiguistas, una protesta de aquí el cambio de una directiva de aca, soldados que abandonan sus filas, y ellos sin embargo continúan en su impertérrita labor. Ya se vé, mañana que derrotados y confusos queden en los próximos comicios, mitigar un poco su pena, con la idea de que al menos tuvieron una virtud: la constancia. Eso eso, queridos amigos, sean perseverantes, sigan el ejemplo del ilustre don Máximo y esperen resignados.

Al señor

«Torencio» que se ocupa de mi persona en «El Herald» del 30 de Junio próximo pasado, me permito manifestarle, que no contesto su artículo por permitirlo así el lenguaje impropio de que se sirve.

Los cargos que me hace carecen de veracidad, y al no ser así que los concrete pero de manera pulcra.

Alajuela, 3 de julio de 1905.

FILADELFO LEIVA.

GRAN FABRICA

Almacén de muebles

Casa establecida en 1890

AVENIDA CENTRAL, E. CASAS NOS. 521, 527 y 531

Muebles listos á la venta.
Se garantiza no engañar al cliente.
Enterarse sobre los precios, construcción, elegancia y durabilidad.
Mis artículos se garantizan por el tiempo que el comprador quiera.
Entre la inmensidad de personas que husan muebles fabricados en mis talleres y que como todas personas honorables que no dudo dirán lo cierto, nómbrese al señor Cónsul del gran imperio alemán, residente en Costa Rica, don Rafael Alvarado Carrillo, don Benjamín Piza, don León Laprade, don Máximo Terán, de esta capital, Ingeniero don Manuel Benavides, Heredia; C. Mier, de Tres Ríos; Juan Luis Vargas, Cartago; José Esquivel, Liberia, etc. etc.
Firma, Jorge Morales Bejarano, propietario.
En esta ciudad se ponen los muebles á domicilio.

Entre las estaciones comprendidas entre Cartago y Alajuela, se ponen los muebles en la estación que el cliente indique libre de transporte. En los lugares más distantes ó no tengan estación ferroviaria se hacen grandes descuentos en abono del transporte.
Exactitud en mis compromisos.

El Propietario,
JORGE MORALES BEJARANO

GREAT FACTORY

Furniture store

HOUSE FOUNDED IN THE YEAR 1890
CENTRAL AVENUE, E. HOUSES NOS. 521, 527 y 531

Furniture ready for sale.
I guaranty to treat every customer honestly Taking prices, construction, elegance, durability, my articles guaranteed for those years the customer wishes. Amongst the inmensity of persons that use furniture, made at my factories and amongst honorable persons, who thout dwbtless tell the truth. I refer to the Consul of the Great Cerman Empire resident in Costa Rica. Mr. Rafael Alvarado Carrillo, Mr. Benjamín Piza, Mr. León Laprade. Mr. Maximo Teran, San José, Civil Ingengire Manuel Benavides, Heredia, Mr. C. Meyer, Tres Ríos, Mr. Juan Luis Vargas, Cartago, Mr. José Esquivel, Liberia, etc. etc.
JORGE MORALES BEJARANO,
Proprietor.

NOTE.—The furniture will be sent home to the provinces or places between, Cartago and Alajuela the furniture will be delivered at nearest railroad station without charge of transport. To more distant places or such, not situated along railroad, discount will be given.
Proprietor.—JORGE MORALES BEJARANO

ACABAMOS DE RECIBIR

un gran surtido de

Pañolones negros de lana.—Toallas negras de ídem.

Sarazas americanas, Gasas blancas.

Los mejores y más baratos Lienzos y Mantas.

Y NUESTRO FAMOSO

Té Legítimo de Ceilán

M. NARCISO ESQUIVEL

Establecido en 1870.

EDUARDO MAROTO

OFICINA DE AGENCIAS Y COMISIONES

ARTÍCULOS PARA VENDER DE LANCE.—Máquinas de coser de mano, cocinas de hierro, catres de hierro con colchón de resortes, cómodas, armarios, lámparas eléctricas y de petróleo, 2 tintas de baño, alfombra por varas, 1 cortina completa, varios coches de niño, 1 romana plataforma, 1 refrigerador, 1 máquina de lavar, varios resortes para camas anchas y angostas, 1 arado americano «Ideal» no. 26, 1 planimetro para agrimensor, 1 piano en buen estado.

BUEN SURTIDO A PRECIOS EXCEPCIONALMENTE BARATOS DE: sombreros de fieltro para hombres, camisas extranjeras, blancas ó de color, cuellos muchas formas, paraguas de seda y de satín, camisetas y calzoncillos para hombre, camisetas para señora.

—ZUELA PARA ZAPATEROS, COCOS, BALSA, CRIN—

Finalmente hay un surtido permanente de muebles, loza, cristalería y demás objetos, á precios tan bajos que vale la pena informarse primero de mis artículos y de mis precios.—Se ahorrará cincuenta por ciento.

La Barbería de Rosendo Román

en Cartago

se ha trasladado al local contiguo á

“La Copa Blanca,” calle de Los Estanques

Librería Española

Imprenta, Encuadernación y Fábrica de Sellos de Hule

de MARÍA v. de LINES

SAN JOSÉ

COSTA RICA

BALDARES Y ARIAS

Cartago, Costa Rica

Empresa Nacional de Funeraria

Trabajos de Carpintería y Ebanistería

Cuenta con un elegante carro fúnebre y pronto pondrán al servicio un hermoso catafalco.

PRECIOS QUE NO ADMITEN COMPETENCIA

Imprenta y Encuadernación de María v. de Lines. San José

Gran Fábrica de Muebles

DE

Roberto Ramón y Co.

S. en C.

La Fábrica más moderna y que cuenta con la mejor maquinaria y más competentes operarios, lo que le permite fabricar más bonito, más elegante y á precios más bajos que nadie.

Su numerosa clientela conoce ya estas verdaderas ventajas para el público.

Nadie debe comprar muebles antes de examinar los nuestros y comparar su construcción, elegancia y bajo precio.

Toda clase de muebles siempre listos para la venta, y también recibimos órdenes para fabricarlos especialmente.

Nos encargamos de todo trabajo de carpintería en casas particulares, con grandes ventajas de economía, pues con nuestra maquinaria podemos preparar las maderas económicamente y con perfección.

ABONO SUPERIOR

Ammoniated Bone and Potash

Más fuerte que el Ollendorf

Se vende en la Nueva Ferretería de

Miguel Macaya y Compañía

RIVERA Y CO.

Establecidos en Cartago importan mercaderías especiales y tienen gran variedad de artículos que por su precio y calidad compiten con los similares que expenden las tiendas de la capital. En pañolones, rebozos y chales de burato siempre hay gran surtido á precios de competencir. Una especialidad de la casa son las monturas americanas famosas por su forma y material excelente. Se hacen pedidos por cuenta de los interesados cobrando una módica comisión.

A. Leiva & Cía

Antigua casa de los ALFARO

ESQUINA DEL PARQUE CENTRAL

A nuestros favorecedores nos es grato anunciarles la llegada de extenso surtido de mercaderías, las que vendemos, como de costumbre, á precios sin competencia.

Lámparas y Reverberos de Alcohol

Crin animal para colchones.—Ornamentos de madera tallada.—Discos, agujas, y otros accesorios para fonógrafos.—Letras de aluminio para rótulos.

En la Ferretería de

MACAYA Y COMP.^A

Esquina diagonal á Robert Hermanos

SAN JOSÉ DE COSTA RICA

Talabartería y Colchonería de Salvador Jirón

Frente á la "Farmacia de París"—Calle 3.^a Norte

TALLER MONTADO Á LA MODERNA

Especialidad en monturas inglesas, francesas, americanas, mexicanas y del país

Pueden verse las muestras en el almacén de Romero y Quelquején

Albardas de campo y sus respectivos aperos

Colchones que satisfacen al de gusto más refinado. Trabajos garantizados

* * Materiales europeos importados directamente * *

La Famosa

BREVA KEYSTONE

T. ASSMANN & Co.

SCHLITZ

La cerveza que ha hecho

A

MILWAUKEE FAMOSA

Los afamados Cigarrillos

COQUETAS

Unicos Agentes: A. HERRERO & Co.

Felipe Martin

CARTAGO—COSTA RICA

Llama la atención á su numerosa clientela sobre los artículos que recientemente ha recibido y ofrece á precios sin competencia.

Gran Fábrica de Muebles

DE

JORGE MORALES BEJARANO

CASA FUNDADA EN EL AÑO 1890

La primera y más antigua del país.—La que produce más y mejores muebles.—La que vende más y más barato.

Muebles listos á la venta.—Colchonería.—Se arregla toda clase de muebles

Exposición permanente de muebles de todos estilos y formas

La única fábrica que en el país tiene práctica y que cuenta con la mejor maquinaria, pues conoció los defectos de la primera. La que tiene en su seno á los mejores operarios, no de hoy sino de muchos años con la consiguiente práctica, y que, dadas las actuales circunstancias, trabajan por muy poca retribución y en cambio con sobrada voluntad, ventajas que me abonan para dar artículos muy baratos y muy buenos.

Nadie debe comprar muebles sin antes examinar los que se exhiben en

mi almacén. Tomar precios, calidad, construcción, elegancia, durabilidad, pues mis artículos los garantizo. Cada uno que compre muebles es una recomendación más entre la inmensidad de personas que pueden atestiguar la veracidad de mis palabras.

El cónsul del imperio alemán, residenciado en Costa Rica don Máximo Terán, don Enrique Ugalde, y don Andrés Sandoval personas á quienes he hecho muebles, pueden decir la verdad.

ACUDID Y OS CONVENCERÉIS

Avenida Central, Este, Cuesta de Moras